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   Прием  граждан  по  вопросам  переселения

    № 27  (9079)  24   июня  2016  года.   Основана в 1948 году.  Выходит по пятницам.  Цена 5 руб.

    
     Глава МО «Новолакский район»         Г.Ш. Айдиев
    Депутат НС РД                                     З.Н, Мирзоев
    Председатель районного  Собрания   М.В. Исламалиев

ГОЛОС ВРЕМЕНИ
Дорогие  жители  Новолакского района!

Поздравляем  Вас  с  Днем  молодежи  России!
С каждым годом молодые люди играют все более значительную роль в жизни 

Новолакского  района. Именно Вам - сегодняшним школьникам, студентам, молодым 
специалистам – решать, каким будет завтрашний день нашего района, области, 
государства. Очень важно, что уже сегодня Вы занимаете активную социальную 
позицию, умеете отстаивать свои принципы и взгляды, принимаете активное 
участие в решении разносторонних проблем. Нацеленность на получение образования, 

серьезное отношение к профессии служат основой Ваших успехов и авторитета.
Желаем  Вам счастья, успехов и прекрасного настроения! Пусть сбудутся все 

ваши мечты и реализуются самые смелые планы! Будьте здоровы и счастливы!

Оксана Султанова

17 июня глава МО « Новолак-
ский район» Гаджи Айдиев провел 
тематический прием граждан по 
вопросам переселения, а именно, 
сдачи домов, построенных до 1944 
года. В связи с этим, совместно с 
главой района, прием вел началь-
ник управления Правительства РД 
по вопросам переселения Магоме-
дали Магомедалиев. Также присут-
ствовали депутат НС РД Зайнулла 
Мирзоев, заместитель начальника 
управления по вопросам переселе-
ния Махмад Антаев, председатель 
счетной палаты Абдурашид Бутта-
ев, председатель Совета ветеранов 
, представитель общественности 
района Мизраб Шахмилов.

Предварительно на прием были 
приглашены главы поселений с теми 
гражданами, которые должны сдать 
дома и переселиться в принятые ими 
дома в переселенческой зоне Ново-
строя. 

Непосредственно перед приемом 
граждан, с главами поселений района 

была проведена информационная бе-
седа о серьезности поставленной зада-
чи правительством РД перед Управле-
нием переселения и главой района.

-Нет отдельно взятой чеченской 
или лакской проблемы, - есть общая 
проблема, которую нужно решать в ко-
роткие сроки, - подчеркнул начальник 
Управления по вопросам переселения.

В ходе приема посетителям разъяс-
нили, что в срок до первого июля дома 
должны быть сданы, о чем должен 
свидетельствовать подписанный акт 
о передаче жилого дома и земельного 
участка реабилитированному гражда-
нину. 

Внимательно выслушав каждого из 
посетителей, глава района , начальник 
Управления по переселению и дру-

гие присутствующие старались найти 
компромисс в тех случаях, где были 
представлены веские аргументы. В 
частности, были случаи, где в одном 
дворе стоит старый чеченский дом, 
построенный до 1944 года, который 
надо сдать и новый дом, построенный 
нынешним хозяином. В таких случаях, 
по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
и принимаемая сторона, к примеру, 
подписав акт о сдачи дома, остаться 
жить там еще на определенный срок. 
Некоторые из приглашенных ссыла-
лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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тематический прием граждан по 
вопросам переселения, а именно, 
сдачи домов, построенных до 1944 
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главой района, прием вел началь-
ник управления Правительства РД 
по вопросам переселения Магоме-
дали Магомедалиев. Также присут-
ствовали депутат НС РД Зайнулла 
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седа о серьезности поставленной зада-
чи правительством РД перед Управле-
нием переселения и главой района.

-Нет отдельно взятой чеченской 
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должны быть сданы, о чем должен 
свидетельствовать подписанный акт 
о передаче жилого дома и земельного 
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по договоренности обеих сторон раз-
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лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
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че домов были подписаны на месте.
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Уважаемые жители Новолакского района! Дорогие друзья !

Сердечно поздравляем вас с праздником Навруз Байрам. В эти светлые 
праздничные дни желаем каждому из вас весеннего настроения, здоровья и 
счастья. Навруз-байрам – начало нового года по восточному календарю, сим-
вол благих устремлений и надежд на богатый урожай, изобилие и достаток.

Пусть этот праздник будет для вас радостным, вселяющим надежду на лучшее. 
Здоровья, благополучия, успехов во всех добрых делах и начинаниях.

П о з д р а в л е н и е

На расширенном сове-
щании актива рай-
она, 13 марта, глава 

МО « Новолакский район» Гад-
жи Айдиев отчитался о проде-
ланной за год работе активу му-
ниципалитета и райсобранию. В 
мероприятии приняли участие 
представители исполнительной 
власти района, депутаты рай-
собрания и сельских собраний, 
руководители организаций и 
учреждений, представители ин-
теллигенции и общественных 
организаций, главы сельских 
поселений, СМИ.

«Сегодня мы подводим итоги 
работы администрации МО «Но-
волакский район» за 2016 год, 
обозначим задачи и пути их ре-
шения в 2017 году»,-сказал Гаджи 
Айдиев.

Он также поблагодарил всех 
глав сельских поселений и специ-
алистов администрации за проде-
ланную работу.

Руководитель района в своем 
выступлении отметил, что в 2016 
году органы местного самоуправ-
ления продолжили работу над 
решением вопросов социально-э-
кономического развития муни-
ципалитета и развитием инфра-
структуры территорий.

«В Дагестане под руковод-
ством Главы республики Рамаза-
на Абдулатипова приняты и пре-
творяются в жизнь приоритетные 
проекты развития, исполнение 
которых качественно изменит 
жизнь населения. Приняты соот-
ветствующие нормативно-право-
вые акты, разработаны дорожные 
карты, закреплены ответственные 
работники за исполнение прио-
ритетных проектов. Администра-
цией района, её управлениями 
и отделами были приняты все 
исчерпывающиеся меры по вы-
полнению всех поставленных на 

2016 год задач по социально-эко-
номическому развитию района, 
сохранению стабильности и мира, 
присущих жителям нашего райо-
на», – подчеркнул он.

Гаджи Айдиев затронул так-

же вопросы исполнения бюджета 
2016 года, инвестиций в основной 
капитал, инвестиционной полити-
ки, строительства, сельского и до-
рожного хозяйства, малого пред-
принимательства и другие.

«Сегодня, подводя итоги про-
шедшего года, мы ставим задачи и 
на текущий год.

В текущем году администра-
цией муниципального района 
будет продолжена целенаправлен-
ная работа по увеличению нало-
гооблагаемой базы и увеличению 
собственных доходов бюджетов 
поселений и районного бюджета, 
созданию новых рабочих мест, 

увеличению заработной платы, 
привлечению инвестиций в рай-
он.

В агропромышленном ком-
плексе нам необходимо в полном 
объёме обеспечить реализацию 

мероприятий по развитию сель-
ского хозяйства, направленных на 
создание конкурентоспособного 
сельскохозяйственного производ-
ства.В сфере социальной защиты 
населения необходимо усилить 
работу по ранней профилактике 
семейного неблагополучия, без-
надзорности и правонарушений 
несовершеннолетних, по улучше-
нию демографической ситуации в 
районе, пропаганде здорового об-
раза жизни и оздоровлению детей 
в период летних каникул.

По отрасли образования и 
молодёжной политики уделить 
первоочередное внимание воен-

но-патриотическому воспитанию, 
обеспечению условий и гарантий 
для самозанятости молодежи, 
профилактике негативных, асоци-
альных проявлений в молодежной 
среде, поддержке талантливой 

молодежи»,-заключил он.

Далее состоялось обсужде-
ние Послания Главы Дагестана 
Рамазана Абдулатипова Народ-
ному Собранию республики.

В обсуждении послания при-
нял участие депутат НС РД Амир-
хан Амирханов. Он прокоммен-
тировал ключевые приоритетные 
направления Послания и обратил 
внимание присутствующих на 
ключевые темы Послания.

«На состоявшейся сессии ре-
спубликанского парламента Глава 
Дагестана Рамазан Абдулатипов 
выступил с Посланием Народ-

ному Собранию Республики Да-
гестан, в котором дан глубокий, 
всесторонний анализ состояния 
дагестанского общества, озвуче-
ны тенденции развития эконо-
мики, затронуты вопросы соци-
альной, политической сферы и 
определены приоритеты развития 
республики на дальнейшую пер-
спективу», – сказал выступаю-
щий.

По его словам, в Послании 
отмечена работа, проведенная в 
республике по борьбе с террориз-
мом и экстремизмом в течение по-
следних четырех лет.

Далее в прениях по обсужде-
нию Послания Главы Республики 
Народному Собранию выступили 
руководители местных отделений 
политических партий и обще-
ственных организаций, руководи-
тели структурных подразделений, 
главы поселений и другие. Вы-
ступающие отметили, что Посла-
ние охватило все сферы жизне-
деятельности республики, задача 
ведомств, служб и организаций 
района – достойно претворить их 
в действие в совместной работе. 

Глава района, в свою очередь, 
обозначил вопросы, на решение 
которых должны быть направле-
ны усилия администрации Ново-
лакского района и ее структурных 
подразделений. Прежде всего, это 
реализация приоритетных проек-
тов развития республики, обеспе-
чение безопасности, увеличение 
собираемости налогов, снижение 
неформальной занятости, реа-
лизация социальных проектов и 
программ, развитие туризма, ока-
зание качественных коммуналь-
ных услуг населению.

По итогам обсуждения по-
слания было принято решение по 
претворению в жизнь рекоменда-
ций и установок, содержащихся в 
Послании Главы Республики. 

Расширенное совещание в  МО «Новолакский район»
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17 июня глава МО « Новолак-
ский район» Гаджи Айдиев провел 
тематический прием граждан по 
вопросам переселения, а именно, 
сдачи домов, построенных до 1944 
года. В связи с этим, совместно с 
главой района, прием вел началь-
ник управления Правительства РД 
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ев, председатель Совета ветеранов 
, представитель общественности 
района Мизраб Шахмилов.

Предварительно на прием были 
приглашены главы поселений с теми 
гражданами, которые должны сдать 
дома и переселиться в принятые ими 
дома в переселенческой зоне Ново-
строя. 

Непосредственно перед приемом 
граждан, с главами поселений района 

была проведена информационная бе-
седа о серьезности поставленной зада-
чи правительством РД перед Управле-
нием переселения и главой района.

-Нет отдельно взятой чеченской 
или лакской проблемы, - есть общая 
проблема, которую нужно решать в ко-
роткие сроки, - подчеркнул начальник 
Управления по вопросам переселения.

В ходе приема посетителям разъяс-
нили, что в срок до первого июля дома 
должны быть сданы, о чем должен 
свидетельствовать подписанный акт 
о передаче жилого дома и земельного 
участка реабилитированному гражда-
нину. 

Внимательно выслушав каждого из 
посетителей, глава района , начальник 
Управления по переселению и дру-

гие присутствующие старались найти 
компромисс в тех случаях, где были 
представлены веские аргументы. В 
частности, были случаи, где в одном 
дворе стоит старый чеченский дом, 
построенный до 1944 года, который 
надо сдать и новый дом, построенный 
нынешним хозяином. В таких случаях, 
по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
и принимаемая сторона, к примеру, 
подписав акт о сдачи дома, остаться 
жить там еще на определенный срок. 
Некоторые из приглашенных ссыла-
лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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ГОЛОС ВРЕМЕНИ
Дорогие  жители  Новолакского района!

Поздравляем  Вас  с  Днем  молодежи  России!
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Оксана Султанова
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построенный до 1944 года, который 
надо сдать и новый дом, построенный 
нынешним хозяином. В таких случаях, 
по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
и принимаемая сторона, к примеру, 
подписав акт о сдачи дома, остаться 
жить там еще на определенный срок. 
Некоторые из приглашенных ссыла-
лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
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Отчет - послание
 Главы МО «Новолакский район»   

  Собранию депутатов
 Сегодня мы  подводим итоги работы администрации МО «Новолакский 

район» за 2016г.,  обозначим задачи и пути их решения в 2017 году.
За прошедший 2016 год в Администрацию района поступило из  

государственных и республиканских органов 3230 писем и  обращений 
(2015г. – 3024), нормативно-правовых актов органов власти 235 (2015г.-
301). Из Администрации Главы и Правительства Республики Дагестан  
(отдел по работе с обращениями граждан) поступило 67 заявлений от 
жителей района (2015 – 93), в том числе повторных обращений – 7 (2015 
– 12), в основном по вопросам переселения. 

За 2016г. поступило  779 обращений граждан района (2015г.-814) из 
которых исполнено 78 %, несмотря на то, что еще большее количество 
обращений, заявлений не исполняются в срок или же остаются без 
ответов, что вызывает справедливые нарекания со стороны заявителей.

Финансы. Экономика. Налоги.
Доходы местного бюджета составили в 2016г. – 403921,8 млн. рублей, 
в том числе финансовая помощь из республиканского бюджета  

319903,6 млн. руб.(при плане 336890,0т.р.(-16986,4т.р.), что составляет 
95%), налоговые доходы – 73214,4 млн. руб., неналоговые доходы – 
10803,8млн. рублей. 

Удельный вес собственных доходов в общем объеме доходов в 2016г. 
составил 20,8%, в 2015г. данный показатель составлял – 17,2%.

Выполнение установленного плана по поступлению налогов  в 
местный бюджет составило за 2016г – 109,3 %, при плане 76907,9 тыс.
рублей поступило 84018,2 тыс.рублей, в том числе (таб.1):

Хочу выразить благодарность всем главам поселений за выполнение 
планов по собственным доходам. При этом у нас остались не до 
конца решенными вопросы благоустройства и санитарного состояния 
населенных пунктов, на что прошу обратить особое внимание глав 
поселений в текущем году.

В целях реализации Приоритетного проекта развития РД
 «Обеление экономии»

Проведена работа по оптимизации бюджетной сети. Сокращено  
23 штата, сумма экономии составила 1000 тыс.руб., сэкономленные 
средства направлены на доведение заработной платы до рекомендуемых 
Правительством РД.

Актуализированы сведения о правообладателях земельных участков 
и объектов недвижимости. При плане на 01.01.2016г. 1905 земельных 
участков, в АИС «Налог-3» внесено  754 земельных участка, что 
составляет 39,5% к годовому плану, по объектам недвижимости при 
плане на 01.01.2016г 1095 ОКС, в АИС «Налог-3» внесено 324 ОКС, что 
составляет 29,5% к годовому.

Исполнение плана по земельным участкам и ОКС в разрезе 
поселений(таб.2):

Министерством экономики РД план на 2017 год не установлен, но 
проводимая работа по актуализации земельных участков и объектов 
капитального строительства не приостановлена, и сельские поселения 
ориентируются на план 2016г.

Проблемы:
 Проводимая работа по актуализации сведений по земельным 

участкам и объектам капитального строительства на территории 
Новостроя, приостановлена и намеченных целей не удалось достичь в связи 
с тем, что Кумторкалинским отделением Россреестра приостановлены 301 
материалов по земельным участкам и 168 материалов по домостроениям, 
направленным через МФЦ.

Неправомерность действий Кумторкалинского Росреестра 
подтверждается не только письмами  Правительства РД (№06/2-07/80 
от 12.04.2016г.), Минэкономразвития РД(№ 03-11-01/15-1161/16 от 
21.03.2016г.), Минимуществом РД (№13-10-3341/08 от 05.08.2014г.), но 
и решением Арбитражного суда (Дело А15-2604/2015) вступившим в 
законную силу(прошло апелляционную и кассационную инстанции). 

Данные по результатам мониторинга проведенной работы на 
территории Новостроя ( кадастровые квартала  05:50:000032,-33,-34,-
35,-36,-37,-38,-39,-79,-80,-81,-82,-83,-85,-92) не включены в показатели 
по  Новолакскому району, так они проходят по Кумторкалинскому 
кадастровому району.

Министерством экономики и территориального развития Республики 
Дагестан в адрес Управления Росреестра письмом № 03-11-02/03-2234/15 
от 20 мая 2015г. направлен список лиц лакской части населения, которым 
не рекомендуется оформлять право собственности  на территории 
переселения,  в связи с тем, что завершено строительство и им  переданы 
дома на территории Новостроя. Учитывая то, около 80 % ранее учтенных 
земельных участков и ОКС принадлежат переселенцам, регистрирующие 
органы придерживаются рекомендаций Минэкономразвития РД, что 
препятствует выполнению плановых назначений.

Ходатайство, направленное в адрес Минэкономразвития РД с просьбой 
снизить плановые назначения, в связи со сложившейся ситуацией не 
удовлетворено.

Земельные участки и домовладения, переданные реабилитированным 
лицам (чеченцам) нет возможности оформить по причине того, что акт 
приема передачи домовладения не является правоустанавливающим 
документом.

В 2016 году проведена инвентаризация улиц в Федеральной 
информационной адресной системе в 12 поселениях района, из них 
утверждены адресные  характеристики в 11 поселениях района за 
исключением сел.Шушия.

В 2017 году получена электронная цифровая подпись и данные по сел.
Шушия ожидают утверждения.

Распоряжением №112-р от 10.02.2015г. создана рабочая группа по 
снижению неформальной занятости, легализации «серой» заработной 
платы, повышению собираемости страховых взносов во внебюджетные 
фонды. С помощью похозяйственного учета проводится работа по 
определению численности неработающего населения, учитываемого 
при расчете объема средств из республики обязательного медицинского 
страхования неработающего населения. Численность неработающего 
населения, которая составляла на 01.01.2016г. 13252 человек, на 01.01.2017 
г. в связи с внесенными изменениями снижена  до 12414.   

Рабочей группой разработан план мероприятий по снижению теневой 
занятости и по легализации заработной платы. Организовано 64 рейдов 
совместно с правоохранительными органами и налоговой инспекцией 
в населенных пунктах района по обследованию торговых объектов, 
объектов общественного питания, парикмахерских услуг, автомоек 
с установлением факта работы работника без оформления трудового 
договора, также проведена соответствующая проверка на предмет работы 
без разрешительных документов.

В результате проведенной работы (рейдов), при плане по снижению 
неформальной занятости 738 человек, выявлено 913 человек (124%) 
занятых трудовой деятельностью. По 838 чел (113,5%) оформлены 
трудовые отношения и осуществлена постановка на налоговый учет. 

Министерством экономики РД план по выявлению неформальной 
занятости на 2017 год не установлен, но проводимая работа по выявлению 
лиц занятых предпринимательской деятельностью без регистрации 
продолжается, и на сегодняшний день составляет 72 чел, из них 61 
зарегистрировано и заключено трудовых договоров.

За 2016 год ГКУ ЦЗН в Новолакском районе было зарегистрировано 
817 безработных граждан (в 2015г. – 511).

Уровень регистрируемой безработицы по данным ГКУ ЦЗН в МО 
«Новолакский район» за 2016 составляет 5,2% (в 2015г- 4,3%).

Необходимо отметить о том, что некоторые предприниматели, которые 
были зарегистрированы в ходе проведенных мероприятий к концу года, 
как выяснилось позже, снялись с учета.

В связи с чем, поручаю экономическому и юридическому отделам   
подготовить и внести предложения по упорядочиванию организаций 
пассажирских перевозок и рассмотреть одним их вариантов создание 
предприятия по перевозке пассажиров. 

Рекомендую налоговой службе при рассмотрении заявлений лиц 
,зарегистрированных в результате работы рабочих групп, не снимать 
с налогового учета без справки межведомственной комиссии о том, 
что гражданин действительно не занимается предпринимательской 
деятельностью. 

Бюджет на 2017 год утвержден в сумме 446084,3 тыс.руб, в т.ч. 
финансовая помощь из республиканского бюджета 370125,6 тыс.руб, 
налоговые доходы 55970 тыс.руб., неналоговые доходы – 6064 тыс.руб и 
акцизы на ГСМ -8289,7 тыс.руб.

В бюджете 2017 года сумма дотации поддержки муниципального 
района с учетом дотации за декабрь 2016года в сумме 4299 тыс.руб 
составляла 51590 тыс.руб., в 2017 году дотации увеличены на 6701 тыс.руб 
и составили 58291 тыс.руб., но при этом уменьшен план по собственным 
доходам по сравнению с 2016 г. на 949,2 тыс.рублей, в связи с тем, что 
периодом уплаты налога на имущество за 2017 год, согласно Налоговому 
законодательству, является ноябрь 2018 года. 

Строительство и жилищно-коммунальное хозяйство 
За  2016 год введено в эксплуатацию жилья общей площадью 4377кв.м 

при плане 5000кв.м. и общая площадь жилищного фонда на конец  года 
составила 588,1 тыс. кв.м. Обеспеченность населения жильем в расчете 
на одного жителя составляет  18 кв.м, при плане 17,6кв.м, общей площади 
жилого фонда.

Удельный вес общей площади жилого фонда, оборудованного 
водопроводом - 86%, горячим водоснабжением – 5,6 %, природным газом 
- 100%.

В 2016году создано МКУ УМД МО «Новолакский район», где 
дополнительно созданы 7 рабочих мест. Приобретен автогрейдер на 
общую сумму 2млн рублей.

В 2017 году планируется проведение ремонта внутрисельских дорог 
на сумму 10млн рублей.

Инвестиции и инвестиционная деятельность 
В рамках реализации ППР  РД «Точки роста», инвестиции и 

эффективное территориальное развитие» на территории района 
реализуются 9 инвестиционных проектов (4 по сельскохозяйственной 
деятельности,5 в промышленной отрасли):

1. СПК «Нива»в с.Новокули. (теплица по выращиванию томатов).
Стоимость проекта- 540 млн рублей. При полном вводе в эксплуатацию  
ожидаемая мощность производства составит -6500 тонн в год, планируется 
создание 157 рабочих мест, сумма налоговых отчислений составит -9,8 
млн. рублей. За 2016 год мощность производства составила -140 тонн, 
освоено-8,6 млн рублей, дополнительно создано 8 рабочих мест, оплачено 
налогов - 0,96 млн рублей.

2. ООО «Агро-Ас» в с.Новокули.(тепличный комплекс по 
производству овощей на площади 10 га).Стоимость проекта -629 млн 
рублей, создано 52 рабочих места, при полном вводе в эксплуатацию 
планируется создание 220 рабочих мест, налоговые отчисления в размере 
30 млн рублей в год. Ожидаемая мощность производства при полном 
вводе-850тыс.тонн в год. За 2016 год количество освоенных средств 
составило - 145 млн рублей.

3. КФХ «Милана» в с.Новочуртах (теплица по выращиванию томатов 
на площади 7 га.) Стоимость проекта – 70 млн рублей. При полном вводе 
в эксплуатацию ожидается создание 63 рабочих мест, сумма налоговых 
отчислений составит - 6 млн рублей, мощность производства 150 тонн в 
год. В августе 2016г. введен 1 га теплицы, создано 9 рабочих мест. 

4. ООО «Шинный центр» в сел. Новокули (Новострой). Стоимость 
проекта – 50 млн рублей, освоено средств – 30млн рублей, создано 30 
рабочих мест, сумма налоговых отчислений – 2млн рублей. Введен в 
эксплуатацию в 2016 году. 

5.  ЗАО «Алмар-Каспиан» в с.Гамиях (завод по изготовлению 
металлоконструкций) Стоимость проекта - 380 млн рублей, ожидаемая 
мощность производства - 40000 тонн в год, создано 33 рабочих мест, 
планируется создание 65 рабочих мест. Объем предусмотренных налогов 
и платежей составляет - 24 млн рублей, оплачено налогов 1,12млн рублей. 
Торжественная церемония ввода в эксплуатацию состоялась 25 ноября 
2016 года с участием первого заместителя Председателя  Правительства 
Дагестана Рамазана Алиева и генерального директора ЗАО «Алмар-
Каспиан» Явуза Алабейоглу. В мероприятии также приняли участие 
депутат Госдумы РФ Абдулмажид Маграмов, руководитель агенства по 
предпринимательству и инвестициям РД Башир Магомедов, замминистра 
промышленности и торговли РД Александр Гальмуков, ряд других 
инвесторов с Турции, которые приехали в регион для изучения перспектив 
участия в реализуемых здесь проектов. 

В 2017 году необходимо провести работу по постановке на учет в 
налогом органе по месту нахождения объекта, так как на сегодняшний 
день предприятие зарегистрировано в г.Махачкала и соответственно вне 
налоговые отчисления поступают в бюджет города. 

6. Заправочный комплекс Ф-1 в с.Гамиях. Стоимость проекта - 32 
млн.рублей. Трудоустроено – 15 человек. Сумма налоговых отчислений 
- 100 тыс.рублей. При полном вводе в эксплуатацию ожидается создание 
25 рабочих мест и налоговые отчисления в размере 1,5 млн рублей.

7. ЗАО «Алмар-Каспиан» в с.Гамиях (мясокомбинат).Стоимость 
проекта – 380 млн рублей. Ожидается создание 300 рабочих мест, сумма 
налоговых отчислений составит – 32 млн рублей.

8. ООО «ГРИДМА» в с.Новокули (производство медицинских 
расходных материалов) Стоимость проекта - 120 млн рублей. Ожидается 
создание 50 рабочих мест, сумма налоговых отчислений составит - 5 млн 
рублей.

9.  ООО «Шатим Трейд» в с. Новокули (торгово-производственная 
база металлопластиковых конструкций). Стоимость проекта – 110 
млн. рублей. Ожидается создание 70 рабочих мест, сумма налоговых 
отчислений составит - 5 млн  рублей.

Итого по всем реализуемым на территории района инвестиционным 
проектам создано 147 рабочих мест (из них: СПК «Нива» - 8; ООО «Агро-
Ас» - 52; КФХ «Милана» - 9; ООО «Шинный центр» - 30; ЗАО «Алмар-
Каспиан» - 33; Заправочный комплекс Ф-1- 15) планируется создание 
еще 950 рабочих мест. Сумма налоговых и неналоговых поступлений  
составила  – 3,98млн руб, ожидается - 113,3млн рублей.

Хочу довести до Вас, что только на территории Новостроя на 
сегодняшний день выделено в аренду 542 га земель переселенцам для 
сельскохозяйственной деятельности и для создания рабочих мест. 

Должен отметить, что за исключением нескольких человек, земли 
используются не по назначению или вообще не используются, более того 
не создаются рабочие места.

 «Безопасный Дагестан»
В рамках реализации приоритетного проекта «Безопасный Дагестан» 

Утвержден перечень мероприятий по реализации государственной 
программы РД «Комплексная программа противодействия идеологии 
терроризма в РД на 2016 год» в МО «Новолакский район».

“Патриотизм против терроризма” – под таким девизом прошло 
мероприятие, посвященное Дню защитника Отечества, проведенное 
20 февраля в Новострое. Мероприятие было проведено по инициативе 

Управления культуры и при поддержке УО и администрации Новостроя.
Комитетом по молодежной политике была проведена акция 

«Безопасность на дорогах»
В целях профилактики пропаганды правил дорожного движения 

среди населения и детей, предупреждения дорожно-транспортного 
травматизма, обеспечения безопасности детей 9 февраля Комитет по 
делам молодежи района провел акцию «Безопасность на дорогах» среди 
учащихся Новочуртахской СОШ №1.

21 января в здании администрации МО «Новолакский район» состоялось 
мероприятие, посвященное 20-летию Кизлярско - Первомайским 
трагическим событиям. На мероприятие были приглашены учащиеся 
старших классов района.

Для ознакомления учащихся с событиями тех лет, был показан 
документальный фильм. В фильме была подробно описана хронология 
событий 9 января 1996 года. 

Проведено 51 адресно-профилактических бесед с лицами, 
находящимися на учете как приверженцы нетрадиционного ислама. 
В администрации района, сельских поселениях имеются списки лиц, 
выехавших на территорию зарубежных государств и проходящих 
обучение с целью получения теологического образования. 

В районе проводятся много мероприятий в целях противодействия 
идеологии терроризма-экстремизма и наркомании.

Сельское хозяйство
Общая площадь сельхозугодий района составляет - 14942 га. В 

структуре сельскохозяйственных угодий наибольшую долю составляют 
- пашня 60% 8923га) и пастбища 32 % (4713га), прочие земли – 8% (1306 
га).

Численность работников занятых в сельском хозяйстве за 2016 год 
составила -2418 чел. Из них в сельхозпредприятиях числится - 154 чел. 
(6,4 % от общего числа занятых работников), в КФХ- 68 чел (2,8%), в 
ЛПХ - 2130 чел (88%), в ООО -45 чел.(1,9%), в МУП – 4 чел (0,16%).

Производство основных видов сельскохозяйственной продукции в 
натуральном выражении в 2016 году составило: 

зерно-13177 т., по отношению к прошлому году увеличилось на 964т.
(2015 г – 12213т.). По району выход зерна составил 25,6 ц/га, что больше 
на 0,4 ц/га показателя прошлого года (2015г. – 25,2 ц/га).  Молока  было 
произведено - 12697 т., по отношению к прошлому году уменьшилось на 
1733 т. (2015г. – 14430т.). Мясо - 2642 т., по отношению к прошлому году 
увеличилось на 32 т.(2015г. – 2610т.), произведено птичьего мяса – 290 т., 
что на 35 т больше, чем в прошлом году (2015-255 т.).

Численность КРС по району всего составляет 10067 гол., по отношению 
к прошлому году уменьшилось на 180гол. ( 2015г. -10247), в том числе 
коров 6373 гол., что уменьшилось на 273 гол. (2015г.-6645гол). Надои 
с одной коровы составили 1950 кг молока, тем самым уменьшилась 
продуктивность маточного стада на 40 кг (2015г. – 1990кг). 

По району удалось получить на 100 маток: ягнят - 95 голов, телят - 85 
голов, т.е. выход приплода на уровне предыдущего года.

Численность МРС составляет 92084 голов, по отношению к прошлому 
году увеличилось на 3796 голов (2015г.-88288 гол.), в том числе овцематок 
-74119 голов, увеличилось на 2803голов(2015г.- 71316гол).

В соответствии с Соглашением между Правительством РД и МО 
«Новолакский район» о достижении индикаторов и значений показателей 
социально-экономического развития на 2016 продукции сельского 
хозяйства при плане – 1025940,1тыс.руб, составила – 1028762тыс.руб в 
том числе растениеводство- 374106тыс.руб, при плане 372840,8тыс.руб и 
животноводства – 654656тыс.руб, при плане 653099,3тыс.руб.

Закладка сада произведена на площади 10 га, что составляет 100% к 
годовому плану (план – 10 га).

План на 2017год по продукции сельского хозяйства в соответствии с 
Соглашением составил – 1133640тыс.руб в том числе: растениеводство-
539543,3тыс.руб; животноводства – 594097,6тыс.руб, и закладка сада на 
площади 11 га.

 Министерство сельского хозяйства Республики Дагестан по 
представленным материалам выделило дотации всего – 8851тыс.рублей: на 
поддержку овцеводства-4155тыс. руб., гранты на поддержку начинающих 
фермеров - 1245 тыс.рублей, несвязанная поддержка растениеводства – 
3451тыс.рублей.

В бюджет района сельхозтоваропроизводителями уплачено:
 - налог на землю -  540тыс.руб.;
 - ЕСХН – 325,2тыс.руб.
В рамках реализации приоритетного проекта «Эффективный АПК»:
Завершено строительство откормочного цеха на 120 голов КРС в 

КФХ «Даххаев» и коровник на 160 голов  в ООО «Гранит». Завершена 
реконструкция МТФ под птицеферму в СПК «Дружба» с.Банайюрт для 
выращивания бройлерных цыплят (12 тыс.голов).

Идет развитие овощеводства защищенного грунта, где производят 
помидоры и огурцы. В районе введены в эксплуатацию теплицы общей 
площадью 2,2 га, в том числе – КФХ «Милана» - 1,2 га.

Произведенное молоко в сельхозпредприятиях в основном идет 
на собственную переработку. Сыропроизводством занимаются такие 
хозяйства как СПК «Ленина», СПК «Дагестан-2007», КФХ «Даххаев», 
КФХ «Карамат» и ООО «Давуд».

Согласно плану ветеринарными службами района проводятся 
необходимые меры по своевременному профилактическому 
обслуживанию поголовья КРС, МРС и птицы. Проводится забор крови 
на бруцеллез, вакцинация против ящура и сибирской язвы, купка овец и 
ежемесячная вакцинация против клещей вплоть до морозов. 

В рамках приоритетного проекта «Эффективный АПК», в районе 
заложен сад  на площади 10 га; весной – 2,6 га, осенью -7,4 га (доведенный 
план – 10га). 

Проведено 5 ярмарок в районе и участвовали в 2-х республиканских 
ярмарках.  

Образование
На территории района функционируют 23 общеобразовательных 

учреждения, 4 дошкольных образовательных учреждения, 5 учреждений 
дополнительного образования.
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ГОЛОС ВРЕМЕНИ
Дорогие  жители  Новолакского района!

Поздравляем  Вас  с  Днем  молодежи  России!
С каждым годом молодые люди играют все более значительную роль в жизни 

Новолакского  района. Именно Вам - сегодняшним школьникам, студентам, молодым 
специалистам – решать, каким будет завтрашний день нашего района, области, 
государства. Очень важно, что уже сегодня Вы занимаете активную социальную 
позицию, умеете отстаивать свои принципы и взгляды, принимаете активное 
участие в решении разносторонних проблем. Нацеленность на получение образования, 

серьезное отношение к профессии служат основой Ваших успехов и авторитета.
Желаем  Вам счастья, успехов и прекрасного настроения! Пусть сбудутся все 

ваши мечты и реализуются самые смелые планы! Будьте здоровы и счастливы!

Оксана Султанова

17 июня глава МО « Новолак-
ский район» Гаджи Айдиев провел 
тематический прием граждан по 
вопросам переселения, а именно, 
сдачи домов, построенных до 1944 
года. В связи с этим, совместно с 
главой района, прием вел началь-
ник управления Правительства РД 
по вопросам переселения Магоме-
дали Магомедалиев. Также присут-
ствовали депутат НС РД Зайнулла 
Мирзоев, заместитель начальника 
управления по вопросам переселе-
ния Махмад Антаев, председатель 
счетной палаты Абдурашид Бутта-
ев, председатель Совета ветеранов 
, представитель общественности 
района Мизраб Шахмилов.

Предварительно на прием были 
приглашены главы поселений с теми 
гражданами, которые должны сдать 
дома и переселиться в принятые ими 
дома в переселенческой зоне Ново-
строя. 

Непосредственно перед приемом 
граждан, с главами поселений района 

была проведена информационная бе-
седа о серьезности поставленной зада-
чи правительством РД перед Управле-
нием переселения и главой района.

-Нет отдельно взятой чеченской 
или лакской проблемы, - есть общая 
проблема, которую нужно решать в ко-
роткие сроки, - подчеркнул начальник 
Управления по вопросам переселения.

В ходе приема посетителям разъяс-
нили, что в срок до первого июля дома 
должны быть сданы, о чем должен 
свидетельствовать подписанный акт 
о передаче жилого дома и земельного 
участка реабилитированному гражда-
нину. 

Внимательно выслушав каждого из 
посетителей, глава района , начальник 
Управления по переселению и дру-

гие присутствующие старались найти 
компромисс в тех случаях, где были 
представлены веские аргументы. В 
частности, были случаи, где в одном 
дворе стоит старый чеченский дом, 
построенный до 1944 года, который 
надо сдать и новый дом, построенный 
нынешним хозяином. В таких случаях, 
по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
и принимаемая сторона, к примеру, 
подписав акт о сдачи дома, остаться 
жить там еще на определенный срок. 
Некоторые из приглашенных ссыла-
лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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позицию, умеете отстаивать свои принципы и взгляды, принимаете активное 
участие в решении разносторонних проблем. Нацеленность на получение образования, 

серьезное отношение к профессии служат основой Ваших успехов и авторитета.
Желаем  Вам счастья, успехов и прекрасного настроения! Пусть сбудутся все 

ваши мечты и реализуются самые смелые планы! Будьте здоровы и счастливы!

Оксана Султанова

17 июня глава МО « Новолак-
ский район» Гаджи Айдиев провел 
тематический прием граждан по 
вопросам переселения, а именно, 
сдачи домов, построенных до 1944 
года. В связи с этим, совместно с 
главой района, прием вел началь-
ник управления Правительства РД 
по вопросам переселения Магоме-
дали Магомедалиев. Также присут-
ствовали депутат НС РД Зайнулла 
Мирзоев, заместитель начальника 
управления по вопросам переселе-
ния Махмад Антаев, председатель 
счетной палаты Абдурашид Бутта-
ев, председатель Совета ветеранов 
, представитель общественности 
района Мизраб Шахмилов.

Предварительно на прием были 
приглашены главы поселений с теми 
гражданами, которые должны сдать 
дома и переселиться в принятые ими 
дома в переселенческой зоне Ново-
строя. 

Непосредственно перед приемом 
граждан, с главами поселений района 

была проведена информационная бе-
седа о серьезности поставленной зада-
чи правительством РД перед Управле-
нием переселения и главой района.

-Нет отдельно взятой чеченской 
или лакской проблемы, - есть общая 
проблема, которую нужно решать в ко-
роткие сроки, - подчеркнул начальник 
Управления по вопросам переселения.

В ходе приема посетителям разъяс-
нили, что в срок до первого июля дома 
должны быть сданы, о чем должен 
свидетельствовать подписанный акт 
о передаче жилого дома и земельного 
участка реабилитированному гражда-
нину. 

Внимательно выслушав каждого из 
посетителей, глава района , начальник 
Управления по переселению и дру-

гие присутствующие старались найти 
компромисс в тех случаях, где были 
представлены веские аргументы. В 
частности, были случаи, где в одном 
дворе стоит старый чеченский дом, 
построенный до 1944 года, который 
надо сдать и новый дом, построенный 
нынешним хозяином. В таких случаях, 
по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
и принимаемая сторона, к примеру, 
подписав акт о сдачи дома, остаться 
жить там еще на определенный срок. 
Некоторые из приглашенных ссыла-
лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.

   

Ï î ç ä ð à â ë å í è å

54
Совокупная мощность всех общеобразовательных учреждений  в 2016 

году составила 6115 мест с учетом вновь введенного МБОУ в сел.Чаравали 
мощностью 140 мест, численность учащихся в 2016 году составила 5352 
уч-ся, что на 3,2% больше чем в 2015 году (в 2015 году 5186 уч-ся).

Доля учащихся общеобразовательных учреждений района 
занимающихся в первую смену составляет 82,5% (2015г. – 82,3%), при 
установленном нормативе 82,3%.

Удельный вес лиц, сдавших единый государственный экзамен, от числа 
выпускников муниципальных учреждений, участвовавших в едином 
государственном  экзамене  в 2016г. составляет – 91,2%, при плане 90%, 
план на 2017 год – 90%.

В 2016 году в 18 образовательных учреждениях района в целях 
антитеррористической защищенности установлены тревожные кнопки на 
общую сумму – 117,0тыс.рублей, также на проведение ремонтных работ 
в муниципальных образовательных, дошкольных и дополнительных 
образовательных учреждениях было выделено с местного бюджета – 
1655,8тыс.рублей.  

Ежегодно в канун Нового года в районном Доме культуры чествуют 
отличников учёбы со всех школ района. В 2016 году награждено 470 
отличников учёбы (в 2015 году было награждено – 546 человек), книгами 
на общую сумму 150 тыс. рублей. 

По данным 2016 года численность детей дошкольного возраста 
(до 7 лет) составила 4959 детей, то есть фактическая обеспеченность 
составляет 24,6% ,с учетом численности детей посещающих  группы 
кратковременного пребывания, при плане 14,7%. 

Мощность действующих 4-х дошкольных учреждений составляет 
485 мест. Дошкольным образованием охвачено – 574 ребенка, в группах 
кратковременного пребывания обучаются – 464 детей.

В 2017 году  планируется открытие двух дошкольных образовательных 
учреждений в селах Новочуртах на 90 мест и Новолакское (Новострой) 
на 140 мест, в связи с чем процент охвата детей дошкольными 
образовательными учреждениями будет доведен до 25,6%, при плане на 
2017 год 19,7%, также в 2018 году запланировано строительство ДОУ в 
сел.Шушия- на 90мест.

В электронной очереди на устройство в дошкольные образовательные 
учреждения по состоянию на 30.12.2016 года состоят 605 детей.

Создание  в образовательных организациях групп кратковременного 
пребывания  позволило снизить очередность в ДОУ района, несмотря на 
увеличение  количества детей в возрасте от 0 до 7 лет, проживающих в 
районе.

В рамках реализации Указа Президента Российской Федерации от 7 
мая 2012 года № 599 «О мерах по реализации государственной политики 
в области образования и науки»  МО «Новолакский район» планирует в 
2017г.за счет ведения в эксплуатации двух детских садов достигнуть 32% 
доступности дошкольного образования для детей в возрасте от 3 до 7 лет. 

Во исполнение Указа Президента РФ от 7.05.2012г. №597, проведена 
работа в целях увеличения среднемесячной номинальной начисленной 
заработной платы:

педагогических работников муниципальных общеобразовательных 
учреждений в 2016 году составила – 18796руб при плане 19100 руб, 
увеличена на 496руб по отношению к предыдущему году (18300руб – 
2015г.);

педагогических работников муниципальных дошкольных 
образовательных учреждений в 2016 году составила – 15851руб при 
плане 16668 руб, увеличена на 551руб по отношению к предыдущему 
году (15300руб – 2015г.);

педагогических работников муниципальных учреждений 
дополнительного образования детей в 2016 году составила – 16294 руб при 
плане 16235руб, уменьшилась на 106 руб по отношению к предыдущему 
году(16400 руб – 2015г.).

В соответствии с Соглашением между Правительством РД и МО 
«Новолакский район» о достижении индикаторов и значений показателей 
социально-экономического развития на 2017 плановые назначения по 
среднемесячной номинальной заработной плате составляет:

-педагогических работников муниципальных общеобразовательных 
учреждений в 2017 году – 18951,6 руб;

-педагогических работников муниципальных дошкольных 
образовательных учреждений в 2017 году – 15099,6 руб;

-педагогических работников муниципальных учреждений 
дополнительного образования детей в 2017 году – 16721руб.

К сведению Управления образования хочу заметить, что отличники 
учебы  уменьшились по сравнению с прошлым годом (для сравнения 
в 2015году – 546 уч., в 2016 – 371 уч.), выпускников – отличников 
учебы бывают единицы, более того и результаты ЕГЭ нас не радуют. 
Неудовлетворительные результаты государственной итоговой аттестации 
свидетельствует о необходимости повышения качества подготовки 
обучающихся 9 и 11 классов к ГИА и ЕГЭ, в том числе через повышение 
квалификации педагогических работников.

В период летней оздоровительной компании 2016 года  общее 
количество детей, которые были охвачены всеми видами отдыха в 
санаторно-оздоровительных лагерях круглогодичного типа составило 
406, что на 397 % больше чем охват детей в 2015г.(9 детей). 

Культура
Всего в районе 16 учреждений культуры: МКУ «Управление культуры 

МО «Новолакский район»», 12 сельских домов культуры (в том числе 
9 библиотек), Школа искусств, районная библиотека, Дом детского 
творчества.

В учреждениях культуры работает 45 чел., в том числе 13 чел. 
техперсонала.

В районе проводятся много мероприятий в целях сохранения и 
популяризации народных обрядов и традиций.

В 2016 году открыт Уголок традиционной культуры народов России. 
22 января в г. Кизляр работники УК Новолакского района приняли 

участие в фестивале патриотической песни. (Участвовало от Новолакского 
района 3 человека) . Также с 4 по 6 января детский ансамбль «Эдельвейс» 
принял участие в танцевальном конкурсе в г. Нальчик и занял 1 место.

2016 год в России был объявлен Годом кино и гор. В рамках реализации 
плана мероприятий управлением культуры района было проведено 95 

мероприятий в т.ч. библиотечные – 36 (16 мероприятий республиканского 
значения, 18 районного значения остальные мероприятия проведены в 
учреждениях культуры сельских поселений).

Среднемесячная  номинально - начисленная заработная плата 
работников муниципальных учреждений культуры и искусства составляет 
– 13482 руб, при плане 15903,2 руб (14197руб – 2015г.), что уменьшилась 
на 715руб.

В соответствии с Соглашением между Правительством РД и МО 
«Новолакский район» о достижении индикаторов и значений показателей 
социально-экономического развития на 2017 плановые назначения 
по среднемесячной номинальной заработной платы работников 
муниципальных учреждений культуры и искусства составляет – 14923,5 
руб.

В Школе искусств им. А. Курбанмагомедова функционируют 4 
отделения, где занимаются  141 учащихся.

В рамках реализации ППР РД «Человеческий капитал», подпроект 
«Культура и традиции народов Дагестана» в целях поддержки 
межрегионального, всероссийского, международного и культурного 
обмена творческий коллектив РЦКД в 2016 году принял участие в 15 
республиканских мероприятиях.

Также проведена оптимизация штатов в сельских домах культуры и 
доведена до 3 штатов (2015г. -7,5 штатов).

Физическая культура и спорт 
В районе 24 спортивных сооружений,  в том числе 9 плоскостных 

спортсооружений (площадью – 14516м2), 15 спортивных залов (площадью 
– 4346м2)  и 5 приспособленных помещений (площадью – 5611м2).

В районе функционирует 2 ДЮСШ, где занимаются по 9 видам спорта 
(дзюдо, бокс, футбол, настольный теннис, волейбол, акробатика, вольная 
борьба, ушу-саньда, карате - киокушинькай).

Спортсмены Новолакского района приняли участие в 22 физкультурно-
оздоровительных мероприятиях. 

Также со 2 по 3 августа проходил чемпионат района по футболу, где 
приняли участие 8 команд (88 спортсмена). 1 и 9 мая были проведены 
районные соревнования по многоборью, волейболу, футболу посвященные 
дню Победы. 

Удельный вес населения, систематически занимающегося физической 
культурой и спортом – 28,7% , при плане 28,6%.

Социальная сфера
В Центре социального обслуживания населения работает 127 человек, 

функционирует 6 отделений, при штатной численности 127 единиц. 
Социальным обслуживанием на дому за отчетный период было охвачено 
683 пожилых граждан и инвалидов, частично потерявших способность к 
самообслуживанию. 

На средства спонсоров проводятся мероприятия с участием 
подопечных.

По состоянию на 31.12.2016г. в электронную базу данных Управления 
внесены сведения о лицах, получивших ежемесячную денежную 
выплату всего - 8873 чел., в том числе 4058 носителей льгот (инвалиды 
и участники ВОВ – 45 чел., участники ликвидации аварий на ЧАЭС – 2 
чел., инвалиды и дети-инвалиды – 1171чел., ветераны труда – 615  чел., 
многодетные семьи – 782  чел., жертвы политических репрессий – 435 
чел, специалисты сельской местности  -1008 чел).  

В соответствии с законодательством РФ и Республики Дагестан 
обеспечивается предоставление мер социальной поддержки отдельным 
категориям граждан. Так по состоянию на 31.12.2016 года получателями 
ежемесячной денежной выплаты являются 1360 человек ( ветераны труда 
– 640чел., труженики тыла - 128 чел. жертвы политических репрессий - 
589чел.,  лица, признанные пострадавшими от политических репрессий  
- 3 чел.

Министерством труда и социального развития РД, был организован 
летний отдых 377 детям из малообеспеченных многодетных семей в 
детских оздоровительных лагерях. 

В соответствии с Указом Президента РД «О дополнительных мерах 
социальной поддержки семей, имеющих детей» отделом произведены 
единовременные денежные выплаты 45 семьям. Кроме того, согласно 
постановления Правительства РД от 08.08.2012г. №265 «Об установлении 
единовременной денежной выплаты на детей, поступающих в первый 
класс из малоимущих многодетных семей, проживающих в Республике 
Дагестан» управлением назначены и выплачены единовременные 
денежные выплаты на детей, поступающих в 2016 году в первый класс 
160 семьям на 161 детей в размере 2000 рублей.

Управление совместно с центром социального обслуживания участвует 
в подготовке и проведении различных районных мероприятий: «День 
Победы», «День защиты детей», «День матери», «Международный день 
инвалидов», «День пожилых людей» и другие. 

Ведется разъяснительная работа среди населения района о порядке 
предоставления мер социальной поддержки отдельным категориям 
граждан по оплате жилого помещения и коммунальных услуг на страницах 
еженедельной районной газеты «Голос времени».

В 2017 году Управлением будет продолжена работа по 
совершенствованию всех направлений деятельности, внесению 
дополнений и изменений в электронную базу данных получателей 
детских пособий, участников ликвидаций последствий аварий на ЧАЭС, 
по начислению и выплатам ежемесячной денежной выплаты по оплате 
жилья и коммунальных услуг отдельным категориям граждан, социальной 
защите малоимущих граждан 

Разработаны планы мероприятий на 2017 год по дальнейшей 
реализации приоритетных проектов развития Республики Дагестан, где 
акцентировано внимание на расширение налогооблагаемой базы района, 
эффективное использование земель, улучшение инвестиционного 
климата в районе.

При главе МО «Новолакский район» создан координационный совет, 
в состав которого включено проектное управление и проектный офис, 
определены ответственные за ходом реализации каждого проекта. Ведется 
мониторинг реализации приоритетных проектов на территории района.

       Глава МО «Новолакский район»    Г.Айдиев

В Махачкале, в актовом 
зале Дагестанского государ-
ственного университета, 
народного хозяйства начала 
работу двухдневная страте-
гическая сессия республи-
канских и муниципальных 
СМИ «Развитие СМИ в Ре-
спублике Дагестан».

В церемонии открытия ме-
роприятия приняли участие 
руководитель пресс-служ-
бы Администрации Главы 
и Правительства РД Тамара 
Чиненная, пресс-секретарь 
полномочного представителя 
Президента России в СКФО 
Виктория Крапивина, ми-
нистр печати и информации 
РД Рашид Акавов, начальник 
управления по информацион-
ной политике Администрации 
Главы и Правительства РД 
Зубайру Зубайруев, коорди-
натор "Школы Активизации 
Гражданственности" Ирина 
Галанова, председатель Союза 
журналистов Дагестана Али 
Камалов и другие.

Поприветствовав участ-
ников сессии, ректор ДГУНХ 
Яхъя Бучаев отметил, что 
действия властей оказывают 
очень большое влияние на 
жизнь людей.

«Мы часто критикуем 
власть за действия, которые 
могут нам не нравиться, но по-
рой забываем, что и сами явля-
емся представителями власти. 
Уверен, что этот семинар по-
зволит выстроить гармонию и 
найти взаимопонимание меж-
ду обществом и властью», - 

сказал Бучаев.
Ректор Дагестанского го-

сударственного университета 
Муртазали Рабаданов также 
подчеркнул, что сегодня ДГУ 
активно взаимодействует с 
рядом региональных СМИ, а 
также готовит новые кадры, 
отвечающие современным 
журналистским требованиям.

«Наш университет уже на 
протяжении более 25 лет го-
товит молодых журналистов, 
которые сегодня работают на 
ответственных постах как в 
республике, так и за ее пре-
делами. Три министра и не 
малое количество специали-
стов администрации Главы и 
Правительства РД учились на 
филологическом факультете 
ДГУ. Это добрая и хорошая 

традиция, которую мы гото-
вы продолжать. Мы сегодня 
существенно укрепили мате-
риально-техническую базу 
нашего факультета, создали 
свою телестудию и неболь-
шую типографию для обуче-
ния студентов. Для ДГУ очень 
важно, чтобы информацион-
ное поле вокруг системы об-
разования в республике было 
выстроено объективно, и мы 
готовы объединить свои силы 
для решения этой задачи», - 
подчеркнул Рабаданов.

Пресс-секретарь Главы Да-
гестана Тамара Чиненная под-
черкнула, что на современном 
этапе задачи средств массовой 
информации по информацион-
ному сопровождению деятель-
ности Главы и Правительства 

Республики Дагестан не могут 
сводиться только лишь к од-
ной информационной повест-
ке. По ее словам, речь идет о 
глубоком анализе происходя-
щих в республике перемен, де-
тальном освещении программ 
реализации всех приоритет-
ных проектов, положительной 
динамики экономических по-
казателей, изменений в сфе-
ре обеспечения безопасности 
граждан, прогресса в социаль-
ной сфере.

«Огромная роль сегодня 
справедливо отводится работе 
журналистов и чиновников в 
социальных сетях. Взвешен-
ные компетентные коммен-

тарии, авторитетные мнения, 
информация «из первых уст» 
являются не менее важной ра-
ботой, чем профессиональное 
освещение событий и вдумчи-
вая аналитика.

С целью освещения откры-
тости и прозрачности работы, 
проводимой органами госу-
дарственной власти и грамот-
ного информационного сопро-
вождения деятельности Главы 
и Правительства Республики 
Дагестан целесообразно ис-
пользование комплексного 
программного подхода к обе-
спечению информсопрово-
ждения. Комплексная реали-
зация мероприятий позволит 
привлечь общественность к 
участию во многих проектах, 
что приведет к положительной 

оценке проводимых меропри-
ятий и повлечет рост доверия 
к власти», - резюмировала Та-
мара Чиненная.

Начальник управления по 
информационной политике 
Администрации Главы и Пра-
вительства РД Зубайру Зубай-
руев напомнил участникам 
сессии, что информационная 
политика – это обязанность го-
сударства предоставить насе-
лению любую интересующую 
его информацию, незамедли-
тельно и в полном объёме.

«Эту работу должны вы-
полнять не только СМИ, но и 
органы исполнительной вла-
сти, которые должны пред-

лагать журналистскому со-
обществу интересные факты 
и материалы. Люди должны 
знать, чем занимаются наши 
чиновники, какие приорите-
ты ставят в работе и с какими 
проблемами они сталкива-
ются. Очень важно участие и 
формирование муниципаль-
ной информационной полити-
ки. Плохо, когда на региональ-
ном информационном поле 
преобладают только новости 
Махачкалы, здесь должны 
присутствовать и новости из 
горных районов. Помимо это-
го, в информационную среду 
необходимо включать и бизнес 
сообщества, общественные 
организации и ВУЗы. Крими-
нальная сводка и отчеты орга-
нов исполнительной власти не 
должны формировать инфор-
мационную картину, происхо-
дящих в Дагестане событий».

Говоря проблемах СМИ в 
Дагестане, Зубайруев отме-
тил, что аудитория изданий 
все больше и больше уходит в 
средства массовой коммуника-
ции.

«СМИ, которые исполь-
зуют только одноканальную 
доставку информации до чи-
тателя, а это телевидение и 
печатные издания, не давая 
потребителю возможность об-
суждать и дополнять новость, 
обречены на потерю своей 
аудитории. Сегодня информа-
ционные ресурсы и печатные 
издания в Дагестане должны 
работать не только над созда-
нием контента, но и над про-
движением его до читателя с 
помощью новостных агрега-
торов, социальных сетей и ме-
неджеров и т.д. Я буду наста-
ивать на том, чтобы те СМИ, 
которые не достигают эффекта 
и не предпринимают к этому 
никаких шагов – останется без 
финансирования. СМИ долж-
ны бороться за свою аудито-
рию и учитывать ее интере-
сы», - добавил он.

Министр печати и инфор-
мации Дагестана Рашид Ака-
вов в свою очередь отметил, 
что сегодня информацион-
но-журналистская отрасль в 
Дагестане нуждается в оздо-
ровлении.

В актовом зале администрации 
МО «Новолакский район» 10 марта  
прошло заседание комиссии по де-
лам несовершеннолетних и защите 
их прав под председательством Ат-
лангериева Расула Сурунпашаеви-
ча. 

На совещании присутствовали 
управделами администрации МО                   
«Новолакский район» Цунтаева С.С. 
ответственный секретарь КДН и ЗП 
Лиана Маматиева, члены комиссии- 
руководители учреждений и организа-
ций.

В ходе заседания комиссией рас-
смотрен один административный про-
токол в отношении жительницы с. Ча-
паево (Новострой) по ст.5.35.ч1 КоАП 
РФ., а также на комиссии обсуждены 
следующие вопросы: сведения полу-
ченные от глав поселении о семьях 
находящихся в социально опасном 
положении;  эффективность проводи-
мой работы КДН и ЗП с детьми членов 

НВФ - выезды в МКОУ Новолакского 
района. 5.35. ч.1 КоАП РФ (Неиспол-
нение или ненадлежащее исполнение 
родителями или иными законными 
представителями несовершеннолет-
них лиц обязанностей по содержанию, 
воспитанию, обучению, защите прав и 
интересов несовершеннолетних - вле-
чет предупреждение или наложение 
административного штрафа в размере 
от ста до пятисот рублей).

По итогам заседания КДН в отно-
шении одной правонарушительницы 
наложен административный штраф в 
размере 200 рублей. По сведениям, по-
лученным от глав поселений о семьях 
находящихся в социально опасном по-
ложении, в МО «Новолакский район» 
таких семей нет. КДН приняла реше-
ние взять семьи, находящиеся в труд-
ной жизненной ситуации, на учет в 
ЦСОН. По выездам в МКОУ Новолак-
ского района, КДН приняла решение 
посетить школы с 01.04.2017г. 

Развитие СМИ в Республике Дагестан до 2025 года
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   Прием  граждан  по  вопросам  переселения

    № 27  (9079)  24   июня  2016  года.   Основана в 1948 году.  Выходит по пятницам.  Цена 5 руб.

    
     Глава МО «Новолакский район»         Г.Ш. Айдиев
    Депутат НС РД                                     З.Н, Мирзоев
    Председатель районного  Собрания   М.В. Исламалиев

ГОЛОС ВРЕМЕНИ
Дорогие  жители  Новолакского района!

Поздравляем  Вас  с  Днем  молодежи  России!
С каждым годом молодые люди играют все более значительную роль в жизни 

Новолакского  района. Именно Вам - сегодняшним школьникам, студентам, молодым 
специалистам – решать, каким будет завтрашний день нашего района, области, 
государства. Очень важно, что уже сегодня Вы занимаете активную социальную 
позицию, умеете отстаивать свои принципы и взгляды, принимаете активное 
участие в решении разносторонних проблем. Нацеленность на получение образования, 

серьезное отношение к профессии служат основой Ваших успехов и авторитета.
Желаем  Вам счастья, успехов и прекрасного настроения! Пусть сбудутся все 

ваши мечты и реализуются самые смелые планы! Будьте здоровы и счастливы!

Оксана Султанова

17 июня глава МО « Новолак-
ский район» Гаджи Айдиев провел 
тематический прием граждан по 
вопросам переселения, а именно, 
сдачи домов, построенных до 1944 
года. В связи с этим, совместно с 
главой района, прием вел началь-
ник управления Правительства РД 
по вопросам переселения Магоме-
дали Магомедалиев. Также присут-
ствовали депутат НС РД Зайнулла 
Мирзоев, заместитель начальника 
управления по вопросам переселе-
ния Махмад Антаев, председатель 
счетной палаты Абдурашид Бутта-
ев, председатель Совета ветеранов 
, представитель общественности 
района Мизраб Шахмилов.

Предварительно на прием были 
приглашены главы поселений с теми 
гражданами, которые должны сдать 
дома и переселиться в принятые ими 
дома в переселенческой зоне Ново-
строя. 

Непосредственно перед приемом 
граждан, с главами поселений района 

была проведена информационная бе-
седа о серьезности поставленной зада-
чи правительством РД перед Управле-
нием переселения и главой района.

-Нет отдельно взятой чеченской 
или лакской проблемы, - есть общая 
проблема, которую нужно решать в ко-
роткие сроки, - подчеркнул начальник 
Управления по вопросам переселения.

В ходе приема посетителям разъяс-
нили, что в срок до первого июля дома 
должны быть сданы, о чем должен 
свидетельствовать подписанный акт 
о передаче жилого дома и земельного 
участка реабилитированному гражда-
нину. 

Внимательно выслушав каждого из 
посетителей, глава района , начальник 
Управления по переселению и дру-

гие присутствующие старались найти 
компромисс в тех случаях, где были 
представлены веские аргументы. В 
частности, были случаи, где в одном 
дворе стоит старый чеченский дом, 
построенный до 1944 года, который 
надо сдать и новый дом, построенный 
нынешним хозяином. В таких случаях, 
по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
и принимаемая сторона, к примеру, 
подписав акт о сдачи дома, остаться 
жить там еще на определенный срок. 
Некоторые из приглашенных ссыла-
лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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В социальный кабинет с. Новолак-

ское при сельской администрации были 
приглашены уважаемые женщины села, 
которые говорили о своей жизни. Ка-
ждая делилась своим большим семей-
ным опытом в воспитании детей и под-
растающего  поколения. Выступление 
каждой приглашенной сопровождалось 
воспоминаниями о своем детстве, юно-
сти, о местах, где они родились и прошло 
их детство. У каждой приглашенной  на 
лице был отпечаток  чего-то незабыва-
емого в их жизни: войны, переселения, 
потери близких людей, преждевременно  
ушедших детей.

Долгая была дорога жизни у Гамзато-
вой Патимат, где были белые и черные 
страницы, но она прошла эту дорогу жизни 
с достоинством. Об этом говорят ее дети, 
которые занимают достойное место в жиз-
ни и в обществе. Пусть будет все у вас хо-
рошо, здоровья и благополучия вам!

Шабанова Патимат. Заслуженный ра-
ботник здравоохранения, уважаемая всеми 
в районе женщина. Работая много лет в ап-
теке, всем помогала и делом, и советом в 
приеме лекарств, в приготовлении настоев 
из трав.

Воспоминания Абакаровой Бахчагуль- 
это воспоминания о ранней потере родите-
лей, о детдоме  и ее детдомовских братьях 

Комплексный центр социального об-
служивания МО Новолакский район не 
оставляет без внимания ни один празд-
ник. Здесь всегда царят уют, порядок, 
веселье, смех.

Социальный работник должен быть 
всесторонние развитым и очень человеч-
ным, ведь их подопечные – люди, прожив-
шие жизнь в другом строе – социалисти-
ческом. И у них свое мировоззрение. Они 
дети войны.Не каждый из них принял де-
мократию, у них свои претензии и к руко-
водству страны и к отдельным чиновникам. 

Помимо того, что социальные работни-
ки Центра создают пожилым людям быто-
вые условия, они должны, вернее обязаны, 
уметь  слушать и слышать своих подопеч-
ных. В Новолакском КЦСОН – это неоспо-
римое правило.

 Накануне женского праздника в с. Но-
вокули работницы КЦСОН провели меро-
приятие для своих подопечных.

Проходило веселье за богато накрыты-
ми столами в кабинете социальных работ-
ников.

Организовала и вела программу заслу-

женный работник социального обслужива-
ния РД, заведующая отделением Кубалаева 
Патимат. Открывая мероприятие, она ко-
ротко рассказала историю праздника 

«Дорогие, милые женщины! Сердечно 
поздравляю вас с самым весенним празд-

ником –8 Марта. Природа наделила жен-
щин красотой и неиссякаемой энергией, 
душевной нежностью и  беззаветной пре-
данностью, жизненной мудростью и уди-
вительным терпением. Вы храните семей-
ный очаг, воспитываете детей, добиваетесь 

успехов в профессиональной и обществен-
ной деятельности, оставаясь при этом всег-
да молодыми и прекрасными. С праздни-
ком всех вас». 

Женщин также  поздравил заместитель 
главы администрации с. Новокули Вагабов 
Исамудин. Он пожелал им здоровья, сча-
стья, добра и благополучия их семьям.

Артисты дома культуры – самые желан-
ные гости на любом празднике. Гаджиева 
Сара и Курбанова Гурия посвятили свои 
лучшие песни всем женщинам и сказали 
много теплых слов в адрес гостей меро-
приятия. Приятным сюрпризом была пре-
красная песня в исполнении социальной 
работницы Сулеймановой  Басират. 

Пожилые подопечные с удовольствием 
выходили танцевать в круг вместе с осталь-
ными. Выступившие на мероприятии: мать 
– героиня Сулейманова Патимат, тружени-
ца тыла Алиева Таман, ветераны труда Ах-
медова Минажат, Шарипова Ата, Ахмедова 
Халисат- благодарили директора КЦСОН 
Джамхатову Малику Сурупашаевну, и в ее 
лице весь коллектив за постоянную забо-
ту и внимание. Праздник прошел весело, 
оставив только положительные эмоции.  

«Истинное милосердие – это жела-
ние приносить пользу другим людям, не 
думая о вознаграждении».

                                           Хелен Келлер

Эти слова как нельзя лучше характери-
зуют социальную работницу из с. Новоме-
хельта.  Семья Загалаевых- обыкновенная, 
хлебосольная семья, готовая принять го-
стей в любое время дня и ночи. Акцент в 
этой семье делается на семейные ценности, 
воспитание, уважение к старшим, умение 
прислушиваться к мнению близких.

Рузмай – олицетворение женщины, а 
дом наполнен душевной теплотой хозяйки. 
Доказательством этому то, что она собрала 
у себя дома всех своих  подопечных и отме-
тила праздник 8 Марта.

Всех приглашенных и присутствую-
щих поздравила Алиханова Аминат, кото-
рая долго работала в администрации села и 
удостоена очень высоких государственных 
наград. Она в подробностях рассказала, 
какое значение имеет праздник 8 Марта и 
поздравила всех присутствующих.

«Это день, когда мы- женщины, ока-

зываемся в центре внимания.  Разрешите 
в этот праздник весны, цветов, тепла, улы-
бок, красоты и очарования, от всей души 
пожелать вам прекрасного праздничного 
настроения! Пусть всегда вас сопровожда-
ет тепло этого весеннего дня, озаряемого 
улыбками близких людей! Пусть во всех 
делах вам сопутствует удача, а в семьях 
царят совет, любовь и взаимопонимани-
е!»,-сказала она.

Каждая из приглашенных вспоминала 
свою молодость, как выживали, благодаря 
трудолюбию и упорству; про  успехи в тру-
де; про то, чему их учили старшие – быть 
внимательными к людям, не отворачивать-
ся от тех, чья жизнь подверглась испытани-
ям, делиться последним. 

Говоря о соцработнице Рузмай, они от-
метили, что она человек необыкновенный.

«Наши просьбы она старается выпол-
нить сразу, без задержки, хотя мы ее не 
торопим. С ней интересно беседовать, об-
суждать насущные проблемы. Она ответит 
на любой вопрос. А ведь у нее семья- дети, 
муж, но она все успевает»,-подчеркнули 
подопечные Рузмай. 

Каждому было что сказать, чем поде-
литься.  Самым  активным быль сын Руз-
май- Имам, который прочитал стихи, по-
священные женщинам.  

Праздник прошел в теплой дружеской 

обстановке. Все остались довольны- об 
этом говорили сияющие лица гостей. В 
конце мероприятия всем приглашенным 
были вручены памятные подарки. 

Юнусова П.

Ко дню 8 марта

Добрые дела по велению сердца

Жизнь женщины
и сестрах, и ранняя потеря родителей. Бах-
чагуль, здоровья вам!

Не могли не вспомнить в этот день и 
трудности переселения лакцев в далеком 
1944 году. Магомедова Минажат и Да-
выдова Роза много вспоминали о своем 
детстве, ведь в ту пору им было по 8-10 
лет. Как много  работы видели их детские 
ручонки и как они сами сказали: « у нас не 
было детства-рано повзрослели».

Абдурахманова  Патимат, Алиева 
Шикаят, Яхьяева Курбан-Пати-все они  
говорили  о том времени. У всех в жизни 
было и горько, и сладко, но  стойко перено-
сили все удары судьбы, потому что желали 
своим детям счастья и хорошего будущего, 
уверенности в  завтрашнем дне. Именно 
поэтому пошли сознательно на переселе-
ние в эти необжитые дали, где нет родни-
ков холодных, где нет деревца укрыться от 
солнца, где не соберешь полевых цветов, и 
не утонешь в райских садах. Но наши дети 
превратят это наше последнее пристанище 
в красивый уголок в Дагестане, который 
населяют умные, добрые сознательные 
люди - Лакцы.

Стихи  Мирзоевой  Патимат в ав-
торском исполнении не оставили никого 
равнодушным. Стихи о жизни, любви, жен-
щине. 

С БЛАГОДАРНОСТЬЮ
В здании Дома культуры с.Гамиях было  проведено мероприятие, 

посвященное празднику 8 Марта. Инициатором этого  мероприятия 
стал глава администрации Аркадий Надыров.  Тем самым он решил 
сделать подарок  соцработникам и поблагодарить их за своевремен-
ное   и качественное обслуживание подопечных.

 За празднично накрытым столом много говорилось о женщине и ее 
роли в семье. Каждая из соцработниц отметила постоянное внимание 
Аркадия Надырова к старшему поколению своего села и не только. 

Социальные работницы Омарова Света,  Нина Рамазанова, 
Зулейхат Ордашева, Зубейда Курбанова  благодарны за такое 
внимание от главы села в этот светлый весенний праздник.

Они заверили, что социальная служба и впредь будет сотруд-
ничать с администрацией. От главы администрации с. Гамиях 
всем присутствующим были вручены памятные подарки.

Специалист по социальной работе    Гаммадаева Л.

13-14 марта в селении Новолак-
ское во Дворце спорта стартовал 
личный командный чемпионат Да-
гестана по рукопашному бою в си-
стеме МВД. 

На соревнованиях, помимо участ-
ников , присутствовали первый чемпи-
он СССР по каратэ заслуженный тре-
нер России Расул Чотанов, глава МО  
«Новолакский район» Гаджи Айдиев, 
депутат НС РД Амирхан Амирханов, 
врио начальника ОМВД России по Но-
волакскому району  подполковник по-
лиции Марат Махмудов, прокурор МО 
« Новолакский район» Гусейн Алилов, 
заместитель главы МО Гайирбег Му-
саев, мастера спорта по Ушу-Саньда 
Камутаевы Марат и Тимур и другие 
почетные лица.

Выступая с напутственными сло-
вами на церемонии открытия,гости 
пожелали удачи всем участникам и от-
метили важность таких соревнований. 
В частности, депутат НС РД Амирхан 
Амирханов отметил, что рукопашный 
бой - контактный вид единоборств, 
очень популярен в республике. Прак-
тические занятия рукопашным боем 
помогают правоохранителям повы-
шать свой профессиональный уровень, 
не только в теории, но и на практике.

Соревнование проходило в девя-
ти весовых категориях. На чемпионат 

приехала тридцать одна команда, коли-
чество участников составляло сто сем-
надцать бойцов. 

Поединки проходили по правилам 
правоохранительных органов - по три 
минуты. В отличие от спортивного и 
армейского рукопашного боя, в этом 

есть некоторые ограничения. Напри-
мер, нельзя бить соперника ногами в 
захвате, в партере и ниже пояса. 

Во второй день соревнований,14 
марта, прошли полуфинальные и фи-

нальные поединки личного команд-
ного чемпионата Дагестана по руко-
пашному бою в системе МВД. Стоит 
отметить, что победители примут 
участие   на  чемпионате России, кото-
рый пройдет в г.Краснодаре  с 10 по 14 
апреля.

В интересной и увлекательной 
борьбе были  выявлены  победители 
в своих  весовых категориях.  Каждая 
из представленных команд показала 
отличную профессиональную  подго-

товку.
Новолакский район на чемпионате 

завоевал два призовых места. Первое 
место  в весовой категории 85 кг и приз 
за лучшую технику получил полицей-
ский мобильного взвода  спецроты 
ОБ ППСП ст.сержант полиции Марат 
Гусейнов; второе место в весовой ка-
тегории 75 кг занял полицейский мо-
бильного взвода  спецроты ОБ ППСП 
сержант полиции Муса Магомедов.

Победители и призеры соревнова-
ний  были награждены, кубками, меда-
лями и дипломами.

 Закрывая соревнования, врио на-
чальника ОМВД России по Новолак-
скому району Марат Махмудов отме-
тил, что такие соревнования  служат 
доказательством, что в органах рабо-
тают смелые, крепкие и мужественные 
ребята. Также он подчеркнул,  что ра-
ботники Новлакского РОВД показали 
свой твердый характер еще в 1999 году, 
отстаивая свой район от незаконных 
вооруженных формирований.

За  организацию чемпионата на вы-
соком уровне благодарность от имени  
министра МВД РД получили депутат 
НС РД Амирхан Амирханов и старший 
инспектор  ОМВД России по Новолак-
скому району по РЛС Аслан Гусейнов.

Оксана Султанова

Чемпионат республиканского  масштаба

КАЖДЫЙ  ПРАЗДНИК  ВМЕСТЕ
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ГОЛОС ВРЕМЕНИ
Дорогие  жители  Новолакского района!

Поздравляем  Вас  с  Днем  молодежи  России!
С каждым годом молодые люди играют все более значительную роль в жизни 

Новолакского  района. Именно Вам - сегодняшним школьникам, студентам, молодым 
специалистам – решать, каким будет завтрашний день нашего района, области, 
государства. Очень важно, что уже сегодня Вы занимаете активную социальную 
позицию, умеете отстаивать свои принципы и взгляды, принимаете активное 
участие в решении разносторонних проблем. Нацеленность на получение образования, 

серьезное отношение к профессии служат основой Ваших успехов и авторитета.
Желаем  Вам счастья, успехов и прекрасного настроения! Пусть сбудутся все 

ваши мечты и реализуются самые смелые планы! Будьте здоровы и счастливы!

Оксана Султанова

17 июня глава МО « Новолак-
ский район» Гаджи Айдиев провел 
тематический прием граждан по 
вопросам переселения, а именно, 
сдачи домов, построенных до 1944 
года. В связи с этим, совместно с 
главой района, прием вел началь-
ник управления Правительства РД 
по вопросам переселения Магоме-
дали Магомедалиев. Также присут-
ствовали депутат НС РД Зайнулла 
Мирзоев, заместитель начальника 
управления по вопросам переселе-
ния Махмад Антаев, председатель 
счетной палаты Абдурашид Бутта-
ев, председатель Совета ветеранов 
, представитель общественности 
района Мизраб Шахмилов.

Предварительно на прием были 
приглашены главы поселений с теми 
гражданами, которые должны сдать 
дома и переселиться в принятые ими 
дома в переселенческой зоне Ново-
строя. 

Непосредственно перед приемом 
граждан, с главами поселений района 

была проведена информационная бе-
седа о серьезности поставленной зада-
чи правительством РД перед Управле-
нием переселения и главой района.

-Нет отдельно взятой чеченской 
или лакской проблемы, - есть общая 
проблема, которую нужно решать в ко-
роткие сроки, - подчеркнул начальник 
Управления по вопросам переселения.

В ходе приема посетителям разъяс-
нили, что в срок до первого июля дома 
должны быть сданы, о чем должен 
свидетельствовать подписанный акт 
о передаче жилого дома и земельного 
участка реабилитированному гражда-
нину. 

Внимательно выслушав каждого из 
посетителей, глава района , начальник 
Управления по переселению и дру-

гие присутствующие старались найти 
компромисс в тех случаях, где были 
представлены веские аргументы. В 
частности, были случаи, где в одном 
дворе стоит старый чеченский дом, 
построенный до 1944 года, который 
надо сдать и новый дом, построенный 
нынешним хозяином. В таких случаях, 
по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
и принимаемая сторона, к примеру, 
подписав акт о сдачи дома, остаться 
жить там еще на определенный срок. 
Некоторые из приглашенных ссыла-
лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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Поздравляем  Вас  с  Днем  молодежи  России!
С каждым годом молодые люди играют все более значительную роль в жизни 

Новолакского  района. Именно Вам - сегодняшним школьникам, студентам, молодым 
специалистам – решать, каким будет завтрашний день нашего района, области, 
государства. Очень важно, что уже сегодня Вы занимаете активную социальную 
позицию, умеете отстаивать свои принципы и взгляды, принимаете активное 
участие в решении разносторонних проблем. Нацеленность на получение образования, 

серьезное отношение к профессии служат основой Ваших успехов и авторитета.
Желаем  Вам счастья, успехов и прекрасного настроения! Пусть сбудутся все 

ваши мечты и реализуются самые смелые планы! Будьте здоровы и счастливы!

Оксана Султанова

17 июня глава МО « Новолак-
ский район» Гаджи Айдиев провел 
тематический прием граждан по 
вопросам переселения, а именно, 
сдачи домов, построенных до 1944 
года. В связи с этим, совместно с 
главой района, прием вел началь-
ник управления Правительства РД 
по вопросам переселения Магоме-
дали Магомедалиев. Также присут-
ствовали депутат НС РД Зайнулла 
Мирзоев, заместитель начальника 
управления по вопросам переселе-
ния Махмад Антаев, председатель 
счетной палаты Абдурашид Бутта-
ев, председатель Совета ветеранов 
, представитель общественности 
района Мизраб Шахмилов.

Предварительно на прием были 
приглашены главы поселений с теми 
гражданами, которые должны сдать 
дома и переселиться в принятые ими 
дома в переселенческой зоне Ново-
строя. 

Непосредственно перед приемом 
граждан, с главами поселений района 

была проведена информационная бе-
седа о серьезности поставленной зада-
чи правительством РД перед Управле-
нием переселения и главой района.

-Нет отдельно взятой чеченской 
или лакской проблемы, - есть общая 
проблема, которую нужно решать в ко-
роткие сроки, - подчеркнул начальник 
Управления по вопросам переселения.

В ходе приема посетителям разъяс-
нили, что в срок до первого июля дома 
должны быть сданы, о чем должен 
свидетельствовать подписанный акт 
о передаче жилого дома и земельного 
участка реабилитированному гражда-
нину. 

Внимательно выслушав каждого из 
посетителей, глава района , начальник 
Управления по переселению и дру-

гие присутствующие старались найти 
компромисс в тех случаях, где были 
представлены веские аргументы. В 
частности, были случаи, где в одном 
дворе стоит старый чеченский дом, 
построенный до 1944 года, который 
надо сдать и новый дом, построенный 
нынешним хозяином. В таких случаях, 
по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
и принимаемая сторона, к примеру, 
подписав акт о сдачи дома, остаться 
жить там еще на определенный срок. 
Некоторые из приглашенных ссыла-
лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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     Глава МО «Новолакский район»         Г.Ш. Айдиев
    Депутат НС РД                                     З.Н, Мирзоев
    Председатель районного  Собрания   М.В. Исламалиев

ГОЛОС ВРЕМЕНИ
Дорогие  жители  Новолакского района!

Поздравляем  Вас  с  Днем  молодежи  России!
С каждым годом молодые люди играют все более значительную роль в жизни 

Новолакского  района. Именно Вам - сегодняшним школьникам, студентам, молодым 
специалистам – решать, каким будет завтрашний день нашего района, области, 
государства. Очень важно, что уже сегодня Вы занимаете активную социальную 
позицию, умеете отстаивать свои принципы и взгляды, принимаете активное 
участие в решении разносторонних проблем. Нацеленность на получение образования, 

серьезное отношение к профессии служат основой Ваших успехов и авторитета.
Желаем  Вам счастья, успехов и прекрасного настроения! Пусть сбудутся все 

ваши мечты и реализуются самые смелые планы! Будьте здоровы и счастливы!

Оксана Султанова

17 июня глава МО « Новолак-
ский район» Гаджи Айдиев провел 
тематический прием граждан по 
вопросам переселения, а именно, 
сдачи домов, построенных до 1944 
года. В связи с этим, совместно с 
главой района, прием вел началь-
ник управления Правительства РД 
по вопросам переселения Магоме-
дали Магомедалиев. Также присут-
ствовали депутат НС РД Зайнулла 
Мирзоев, заместитель начальника 
управления по вопросам переселе-
ния Махмад Антаев, председатель 
счетной палаты Абдурашид Бутта-
ев, председатель Совета ветеранов 
, представитель общественности 
района Мизраб Шахмилов.

Предварительно на прием были 
приглашены главы поселений с теми 
гражданами, которые должны сдать 
дома и переселиться в принятые ими 
дома в переселенческой зоне Ново-
строя. 

Непосредственно перед приемом 
граждан, с главами поселений района 

была проведена информационная бе-
седа о серьезности поставленной зада-
чи правительством РД перед Управле-
нием переселения и главой района.

-Нет отдельно взятой чеченской 
или лакской проблемы, - есть общая 
проблема, которую нужно решать в ко-
роткие сроки, - подчеркнул начальник 
Управления по вопросам переселения.

В ходе приема посетителям разъяс-
нили, что в срок до первого июля дома 
должны быть сданы, о чем должен 
свидетельствовать подписанный акт 
о передаче жилого дома и земельного 
участка реабилитированному гражда-
нину. 

Внимательно выслушав каждого из 
посетителей, глава района , начальник 
Управления по переселению и дру-

гие присутствующие старались найти 
компромисс в тех случаях, где были 
представлены веские аргументы. В 
частности, были случаи, где в одном 
дворе стоит старый чеченский дом, 
построенный до 1944 года, который 
надо сдать и новый дом, построенный 
нынешним хозяином. В таких случаях, 
по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
и принимаемая сторона, к примеру, 
подписав акт о сдачи дома, остаться 
жить там еще на определенный срок. 
Некоторые из приглашенных ссыла-
лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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 «Íîâîëàêñêèé   ðàéîí»,
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Кóðáàíîâà Èäèàíà

 Ãàëèíîâíà

с к а н в о р д                                                                                                             
АцIния цалчинмур число март зурул,
Азарлий урчIттуршлий мукьцIаллий мукьу
Шин, дикIай кьуртIуну дикIул дакIнивун
ЧIутIул ккулланияр бивтсса къюкIливун.

Дух къалагай дард ттул дакIнил ялгъузсса, 
Аьзиз буттал Ватан оьттувун дурхсса!
Вил щавурдан дару на чу лякъиви?
Вий дурксса оь кьини цукун духIави?

АрулцIаллий шанна шин дур хIакьину
Хъанай, гужрай вия жу личIий бувну.
Агьи тIисса дакIру дацIан дан къашай,
Яругу макь кьаркьун бур мурчIи шавай.

«Агь,ттул аьзиз Ватан – Лакку билаят»

Агь, ттул аьзиз Ватан – Лакку билаят,
Оьтту – ттурчIавусса ттиркьюкьал аят.
Дуниялгу чаний, чаннаннил къалай,
Чувшиврул цIа дурксса вирттаврал минай!

Вил эяллай тIутIул, яру бацIайхту
ЦIарал лама бищай хъазамрал улттуйх.
Качар чурххал базу ччучлай цIараву.
КIалащирайн дуккай дакI хъазамраву.

Абадул угьливун дакI дурххун лагай,
КьурчIи мукьал яру чявхъа тIий бачай.
Агь ттул аьзиз Ватан на вин цибави?
Вий дурксса оь кьини цукун духIави?

Пана дунияллул дардирдал кюруй,
Дару лякъин къашай щавурдал къювуй!
Ттун ссавнил гьандурссал айлатул кьадруй,
Ттул оьрмулул балай бувксса агьилийн.

Къачча гъурбатрайсса мусил чIялъригу,
Вил чIарав акъасса алжаннул багъгу.
Инара ттул тялихI,тархъаншивугу,
Эшкьигу, ччавугу, ласайсса ссихIгу.

Буттахъал ттугъ кIунттих бувгьусса лахъну,
Вирттаврал къабанхрав ххаллилсса арсру?
ТIутIайх дичин дурну чIяхълил эяллу,
ЦIупартIи данхьуви тялихIрал цIуку.

Пана хханххираву дур цIарал кIалай
Лахъавай, лещавай цIунилгу кIиллай.
Ялгъузсса дакIнилгу умуд къа кьукьай,
Дукканхьуви тIисса цIарал ламарайн.

Оьрмулул балайгу тIийна уссара
Аьзиз Ватан вих ахьхьу-кьини дакъа.
Вил дардирдал дакIгу парчари дурссар,
Вил щавурдал къюкIгу цIалайна дуссар.

БивкIулул балайгур на учинтIисса
Бургъил нурдануву дух къалагайсса
Аьзиз Ватан тIутIайх дичин дара тIий
Миллатрал вирттаврайн леххаврийн бувксса!

ЦIусса Лаккуй
ТтурчIиял ХIасан – ХIусейн

АрулцIаллий шанна 
шин

Информируем:
В соответствии со статьей 32 Закона Республики Дагестан "О Земле"
- предоставляется в собственность бесплатно земельный участок площадью 

0.07га с кадастровым номером 05:15:000020:413 из земель категории «земли на-
селенных пунктов», находящихся в ведении администрации с. Новочуртах Ново-
лакский район для индивидуального жилищного строительства без проведения 
торгов Асхабову Имаму Асродиевичу;

- предоставляется в собственность бесплатно земельный участок площадью 
0,07га с кадастровым номером 05:15:000015:331 из земель категории «земли 
населенных пунктов», находящихся в ведении администрации с. Тухчар Ново-
лакский район для индивидуального жилищного строительства без проведения 
торгов Абдулхаликовой Айне Арбиевне;

С предложениями, связанными с предоставлением земельных участков, обра-
щайтесь в комитет по управлению муниципальной собственностью МО «Ново-
лакский район».

Справки по телефону 8 (242) -21-1-95

КУМС МО «Новолакский район»  Р. Мирзаева

Уттигъанну, оьрмулул 85 ши-
наву, дунияллия лавгунни Дагъ-
усттаннал культура гьаз дуван 
хъунмасса захIмат бивхьусса 
ххаллилсса хъамитайпа, Дагъуст-
таннал культуралул лайкь хьусса 
зузала, Аьра сатнал культуралул 
лайкь хьусса зузала, Шагьабут-
тиннул душ ХIусайнова Ара.

Ва бувну бур 
I-мур ЦIувкIрав, 
I944 шинал бувкIун 
бур ЦIусса лаккуйн 
нитти-буттащал.

Арал сайки 
щала оьрму лавг-
ссар, ЦIуссалакрал 
райондалий куль-
туралул даву хь-
хьичIуннай дуллай. 
Ва ЦIуссаккуллал 
шяраваллил би-
блиотекалий ка-
ялувшиву дуллай 
бивкIссар, муни-
цIухва райондалул 
Хъаннил советрал 
хъунмурнугу бив-
кIссар. Дяшяравус-
са вайннал ужагърай тачIав хъамал, 
бухху-букку чан къавхьу ссар. Арал 
ва ванил ласнал, Дагъус ттаннал лай-
кь хьусса механизатор, ХIажинал, 
къатта республикалул хIурматрайсса 
хъамал бацIайсса къатта бивкIссар. 
Гьамин вайннал ужагърайри I970 
шинал Совет Союзрал кIийла Вири-
чу АхIмад-Хан Султаннущалсса (ва 
Арал ниттил ссурахъур) делегация 

хIурматрай кьамул бувну бивкIсса-
гу. Арал тIювар I999 шиналсса дяъ-
вилул ппурттувугу ополчентурансса 
штабну хьусса.

ЧIумух бурувгун, чантI увку сса, 
дурккусса, аькьлу бусса Ара Шагьа-
буттиновнал чIявусса ташурду лиян 
къабивтссар. Женорг хIисаврай, 
ваничIан уххайсса ивкIссар гьар-

ма дакIниймур 
бусангу, дард 
кIидачIингу. Ва 
халкьуннан мас-
лихIатчия, гьар-
манал щавуй ка 
дишин анавар 
буккайссия.

Ца макьала 
лях гьан къарир-
тун, буккайссия 
Арал «Илчи» 
кказитгу, ххуй 
дирзсса макьа-
лартту, дартIун, 
салкьи дуллан 
бикIайва, ичIува 
хъамаллурахь 
ккалан бикIай-
ва.

ДакIнийхтунусса кьурчIиши-
ву кIидачIлай, жижара буллай буру 
ХIусайнова Арал душваврахь Ха-
луннухь, Людмилахь, Пат1имахь, 
Зинаидахь,уссур-ссуннахь, гъ-
ан-маччацириннахь. Цув Алжаннул 
ххари буваннав, гьаттай нур дизан-
нав!

ЦIуссалакрал райондалул жя-
мат, I-мур ЦIувкIуллал жямат

Объявление
Утерянный аттестат о среднем образовании  В206522 от 25.06.1985 

г., выданный Гамияхской СОШ №1 на имя Алибутаевой Патимат 
Алибутаевны, в связи с утерей считать недействительным.

Мы будем вечно помнить под-
виг ветеранов Великой Отечествен-
ной войны, которые отстояли нашу 
родину в те страшные годы. Но их 
остается все меньше, они уходят от 
нас, унося с собой то мужество, жиз-
нелюбие, силу воли, которым мы 
учились и продолжаем учиться у по-
коления войны.

10 марта 2017 года ушел из жизни 
участник Великой Отечественной вой-
ны, ветеран труда, активный пропаган-
дист военно-патриотического воспита-
ния молодежи и учащихся, житель с. 
Тухчар, Гасанов Магомед Султанович.

Гасанов Магомед Султанович ро-
дился в 1923году в с. Тухчар. Прошел 
всю войну до самой Германии и уча-
ствовал  в параде Победы 1946 году.

С 1948 года он работал на разных руководящих должностях: в райкоме пар-
тии, райисполкоме, директором школы, председателем совхоза. В годы его руко-
водства Тухчарская средняя школа числилась среди лучших школ  республики. 
Особое внимание он уделял учащимися и молодежи района и села, считая, что 
военно-патриотическое воспитание подрастающего поколения – сейчас самое 
необходимое и наиважнейшее. Он до последних дней вел активную обществен-
ную деятельность.

Всей своей жизнью Магомед Султанович проявлял пример добропорядоч-
ного и отзывчивого человека. Хорошего семьянина и отца, ласкового и нежного 
деда.

Его жизнь может стать настоящим примером для подражания последующим 
поколениям. Светлая память о нем навсегда останется в наших сердцах.

Администрация МО « Новолакский район», жители с.Тухчар,  редакция га-
зеты « Голос времени» выражают искренние соболезнования родным и близким 
Магомеда Султановича.

Шагьабуттиннул душ 
 ХIусайнова Ара 

Гасанов   Магомед 
Султанович
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